

## Aclaración sobre un pleito ruidoso

Señor Director de "La Verdad".  
Presente

Señor Director:

En uno de los números de la presente semana se publica un pequeño comentario del juicio que ha instaurado la señora doña Victoria de Alvarez contra la Empresa del Ferrocarril al Pacífico por la quema de un baúl que contenía sus trajes y sus alhajas.

En ese artículo se lee el siguiente párrafo:

"A nosotros nos parece extraño que alhajas de valor sean depositadas en el fondo de los cofres, pero en fin, allá la justicia. Pareciera lógico que las alhajas y valores se lleven a la mano, en la inseparable valija de todo viajero".

Permítame, señor Director, dar algunas explicaciones sobre un hecho que a usted parece extraño y que en realidad, es susceptible de llamar la atención a cualquiera que no esté en autos y antecedentes.

La señora Alvarez traía, en efecto, sus alhajas en un carriel de mano, del cual nunca se separaba a bordo. Pero viniendo su marido en estado de suma gravedad, casi moribundo, y debiendo atender a los minuciosos cuidados de un desembarque en el muy peligroso e incómodo muelle de Puntarenas, el señor Paco Martínez, —cuya declaración figura en los autos,—le aconsejó que depositara en uno de sus baules las valiosas prendas, a fin de que los faquines no le arrancaran de las manos,—según su costumbre—el referido carriel.

Así lo hizo; y para ese fin cogió el

baúl que mejores cerraduras tenía. Todo eso lo presenciaron varias personas, cuyos testimonios fueron verificados en el expediente.

La gravedad del señor Alvarez era tal, que sus compañeros de viaje, creían que no llegaría vivo a Puntarenas.

Al pasar por Nicaragua, varias personas aconsejaron a la señora de Alvarez que se quedara en Corinto con su enfermo, porque probablemente moriría antes de llegar a Costa Rica. El Lic. don Guillermo Serrano, que venía de Nicaragua, me dijo que el aspecto de don Raúl Alvarez al desembarcar en Puntarenas era el de un enfermo que está cercano a la muerte.

En tales condiciones, ¿no es verdad que se vuelve muy natural lo que a primera vista parece inexplicable?

Las leyes de transporte en general, y las de ferrocarriles en particular, establecen una presunción de culpa a cargo de las empresas por las pérdidas y las averías que ocurren en la carga.

En aplicación de esa presunción, todos los tribunales del mundo obligan a los porteadores a pagar las pérdidas que se prueben.

En nuestro caso, tres testigos presenciaron la colocación de las joyas en el baúl y la incorporación del mismo en el equipaje de la Compañía teatral que desembarcó.

Esa prueba no puede ser combatida en derecho con razonamientos y con suposiciones negativas. Pues por ese camino se llegaría a la arbitrariedad y no a la justicia.

Soy de usted muy atto. s. s.,

RAMÓN ZELAYA.

tiempo sol espléndido, cuyos intensos resplandores no deben jamás sufrir el más ligero eclipse.

Vemos, con pena que la educación va cada día más en decadencia; que se le da más preferencia a la indumentaria que cubre el cuerpo, que a un libro que es bienhechora fuente donde abrevia el espíritu buenas y útiles enseñanzas.

La escuela, templo sagrado del humano saber, fragua potente donde se forjan y de donde salen los verdaderos ciudadanos que saben encaminar a los pueblos por los áureos senderos de la prosperidad, es mirada con glacial indiferencia, en tanto que se invierten sumas fabulosas en frivolidades, que proporcionan al que las posee, un sólo instante de satisfacción, y muchos lamentos, angustias y pesares, llantos y crujir de dientes.....

Tienen los padres de familia una errónea idea sobre la educación. Suponen que es ella cosa secundaria que pueden adquirir sus hijos en la calle, en el trato, en el paseo o en las reuniones. ¡E no r me absurdo! ¡Error craso! Sólo en las aulas, en los bancos de la escuela, es donde ellos pueden ilustrarse y ser, desde luego, elementos útiles a la sociedad.

Por esa errada creencia peculiar en muchos padres de familia, es que vemos tantos cerebros sin ideas como días sin sol, y tantas almas exentas de virtud como flores sin aroma...

Indefectiblemente, si los padres de familia pusieran más atención al cuidado de ilustrar a sus hijos, mayor sería su satisfacción, que verlos como figurines o artistas, y de mucho más provecho serían a la sociedad y a la patria.

El lujo es el peor enemigo del hogar. Es un alevoso criminal que rasga las blancas vestiduras de que se atavía la humildad, corrompe el inocente corazón femenino y lo arroja al lodazal; empuja al robo; al deshonor, a la desvergüenza, pone mustias las blancas rosas de la ilusión que se desarrollan en las almas virtuosas, y del brazo de su hermano el Orgullo, después de realizar su obra de destrucción y de ruina, se ríe a carcajadas.....

Educación, mucha educación necesitamos, y menos lujo, esto es: más fósforo en el cerebro, más virtud en el alma, y menos indumentaria sobre el cuerpo!

Está bien que las familias que tienen suficiente capital, cuyas rentas dan para sostener, no solamente lujo entre nosotros, sino en cualquier ciudad europea, éstas pueden ostentarlo sin que sean acreedoras a censura: Empero, las personas cuyos salarios no se equilibran

siquiera con lo que gastan en lujo, es un contrasentido querer estar en consonancia con lo que impone la absolutista monarquía del mundo de la *Derniere Mode*.

Entre las personas pobres, amigos de las personas ricas, se establece cierto sentimiento de «amor propio» de no querer presentarse en público con un traje inferior al de sus amigos pudientes, y con mayor razón si salen juntas.

Cuando una persona está habituada al lujo y llega una época en que le es enteramente imposible sostenerlo honradamente, necesita una gran fuerza de voluntad y tener un carácter de acero para no continuar sosteniendo ese lujo en detrimento de su decoro y el de su familia.

De esta circunstancia se vale la perversidad de los hombres para enlodar a quienes señala como sus presuntas víctimas.

¡Cuántas mujeres buenas han caído en los arteros lazos de la maledicencia de los hombres! Ellos saben aprovecharse de la debilidad o de un simple capricho de la mujer para hundirla en el fango asqueroso de sus instintos bochornosos.

El lujo puede ser la puerta que va derecho al deshonor.

El Católico

### UNA DIFERENCIA VITAL.

Cuando se ven cogidos por un fuerte temporal en el mar, los pescadores de Noruega usan á menudo aceite de hígado de bacalao para disminuir la fuerza de las olas. El aceite en su estado natural, se adapta perfectamente á tal propósito. Pero cuando se viene á pensar en él como un remedio para la tisis y otras dolencias debilitantes, el caso es completamente diferente. Por eso no hay base ninguna para la fe que algunas personas mal informadas tienen en el aceite natural de hígado de bacalao como remedio. Cualquier alimento feculoso, tal como el arroz, engorda más que ningún aceite, pero todos los alimentos feculosos son en extremo indigestos, y eso mismo ocurre al aceite natural de hígado de bacalao; y una buena digestión es lo que más necesitan los inválidos. Por otra parte el aceite de hígado de bacalao contiene principios medicinales de alta categoría, pero para que sean útiles al enfermo, deben extraerse previamente de las abominables grasas y mezclarse científicamente con otras sustancias de igual valor curativo y nutritivo. Esto es lo que ha realizado con éxito la

PREPARACION DE WAMPOLE la cual es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con el ácido de Hipofosfito Compuesto, Ialta y Cerezo Silvestre. En esta unión científica de ingredientes, tenemos la sustancia mejor para dar fuerza, para dar vida; y cuenta con una serie de éxitos en los casos de Tisis, Anemia, Pérdida de Carnes y Fuerzas y las Enfermedades de la sangre. El Sr. Doctor C. A. Blay, de Buenos Aires, dice: "Certifico que la Preparación de Wampole me ha dado muy buen resultado, especialmente en el tratamiento de los niños débiles y escrofulosos." Una botella más para convencer. No hay en ningún país. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

## El domingo en los E. E. U. U.

El viajero que llegue por la mañana del domingo a una de las ciudades más populosas, hallará las máquinas de todas las fábricas paradas, las calles de comercio desiertas, las Bancos, las oficinas de cambio, los juzgados y los salones de legislación vacíos, y en una palabra, toda la maquinaria de los negocios suspendida.

Esto continúa por espacio de 24 horas.

Por la mañana, a ciertas horas, se llenan las calles de muchedumbres bien vestidas que se encaminan a las iglesias o regresan de ellas.

En éstas se reúnen congregaciones numerosas y atentas, las cuales se componen no sólo de mujeres, sino también de hombres, y de los más distinguidos del lugar, tales como abogados, estadistas, médicos, hombres de saber, de ilustración y de elevada posición social, así como también cortesanos y obreros lo propio sucede por la tarde, o después de la puesta del sol.

Por la noche no se encuentran abiertos los teatros u otros lugares de diversión si se exceptúan unos pocos en el barrio de los extranjeros en las ciudades más grandes.

Los que no asisten a la iglesia a esa hora, están con sus familias gozando de la felicidad real, que para el anglo-sajón se encuentra en una sola palabra: el hogar.

En las ciudades más pequeñas y en el campo, la observancia del domingo es más notable aún. En las labranzas, por lo general, se suspenden los trabajos. El hacendado y su familia, ataviados con sus mejores vestidos, se dirigen a pie o en coche a una de las muchas iglesias esparcidas en todas direcciones.

En el hogar se limitan todo lo posible las indispensables tareas domésticas, y las familias pasan el tiempo que están fuera de la iglesia, en la lectura y en la quietud y retiro del más íntimo trato social.

El lunes por la mañana cambia de nuevo.

El fuego enrojece los hornillos, el vapor se acumula en las calderas, las ruedas giran con rapidez y la inmensa maquinaria de la nación más activa, se pone en movimiento por seis días.

## Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las deficiencias.

## LA GERMANIA

### CENTRO CICLISTA Y TALLER MECANICO

Venta de toda clase de repuestos para bicicletas: Llantas neumáticas y Cámaras de aire sin neumático, Llantas abiertas sin cejilla y con ella, Pedales, Lámparas, Manivelas, Asientos, Puños, Timbres, Clausones, para bicicletas y Coches, Esmaltes extraños para bicicletas, Bicicletas a precios bajos para niños, niñas u hombres.

Se compran bicicletas en mal estado o piezas sueltas, 100 varas al Sur del Hotel Washington.

### Asuntos sociales

## El lujo y sus consecuencias

Ha despertado en la capital y en las ciudades principales del país un afán de lujo inmoderado. Y cosa rara: sube el termómetro del lujo y baja el termómetro de la educación. El calor del lujo sube de manera estúpida, al extremo de causar profundas perturbaciones en la parte económica de quienes hacen los respectivos desembolsos, resultando siempre los balances con desproporcionado déficit.

Una de las causas primordiales del decaimiento de las socie-

dades en general, es, sin duda alguna, esa pleitesía ridícula que se rinde al señor Lujo.

Por ello se deja de atender a cosa de vitalísimo interés, como es la educación de los hijos, base fundamental del bienestar social en todas partes del mundo.

Se le tributa tanto homenaje a esa estúpida pasión, que a diario vemos falsear loscimientos en que descansan muchos hogares, y hecho trizas, como trapo inútil el honor de la familia, que debe ser en todo

Cuestiones Hacendarias.

# Sí, en Guardia

Nuestro muy estimado colega "Diario del Comercio" a quien noblemente combatimos en el terreno de las ideas y en el serio que la alta especulación de los intereses de la República nos merecen, como nosotros, dirige ayer su voz oficial al Congreso con razón de las sesiones extras que el día 10 empezaron, previa convocatoria del Gabinete.

Hemos de creer que es la voz propia del periódico, aunque a veces sus idealismos y sus doctrinas parecen directas de la Asociación del Comercio.

Pero a la postre, tanto de una cosa como de otra, pues siempre va en defensa de los fueros comerciales.

Hay relativa vaguedad en el artículo que comentamos, y hasta de lanzar dardos contra el Ejecutivo.

Hay que hacer presente, antes de continuar, que el Ejecutivo es tan sólo poder Colegislador, y que si bien en casos como éste, toma la iniciativa, razona y proyecta, la resolución final le toca al Legislativo.

Se queja el *Diario del Comercio* de que el Departamento de Hacienda no hubiera presentado antes un plan de acción, de reformas y de combate.

Y el cargo peca de injusto, pues no es posible que un Gobierno acabado de iniciar recuelva a punto y seguido las cuestiones más delicadas.

Esa vertiginosidad no es dable en problemas de altas finanzas; recordemos aquel refrán español "No se conquistó Zamora en una hora".

Relea el editorialista, o la Cámara si lo es, el mensaje inaugural del señor Presidente Acosta y reconocerá que en sus páginas halla el ardiente deseo de reconstruir la Hacienda Pública.

Pero piénsese en el desbarajuste que hubo en la Contabilidad y en la Caja Nacional en el medio lustro del Gobierno de facto y medítese si será dable exigir una acción tan rápida y tan impaciente como quieren los señores comerciantes.

Ellos lo ven todo bajo su aspecto interesado, olvidando Pueblo y Estado, organismo que tienen derecho a la Vida Nacional como el Comercio ya dicho, como la Agricultura y como la Industria que también son fuerzas vivas y de producción.

Ha habido en todo este problema de finanzas, al cambio y de moneda un estado caótico y un desbarajuste dentro de la propia anormalidad de todo.

Cesado el estado tiránico que los señores Tinoco ejercieron para mal del País, renació una confianza que fué efímera.

Coincidió con esa confianza el hecho de haberse afirmado en Europa y N. América la

paz que resolvió a los comerciantes a las grandes y desmedidas introducciones, mientras los agricultores iban recibiendo, hartos desesperados, las tarifas de bajas de sus artículos exportados.

El año a la vista de todos comenzó bien y los negocios se animaron más de la cuenta.

Pero he ahí que todo desentreno tiene su pena y sus consecuencias basadas en la lógica de los números y de los principios básicos de la economía.

La cantidad de productos introducidos excedió a las necesidades del consumo y al poder libratorio del país con sus propios productos.

El caos comercial puede decirse que ha venido de setiembre acá, pues antes de esa fecha no había quejas de malas ventas y el cambio tendía a la baja y marchaba en vertiginoso descenso, en lo cual tenía que influir mucho la oportunidad de los reconocimientos internacionales para nuestro Gobierno.

Otro agravante que hay que confesar y del cual no se han ocupado los comentaristas de la actual situación es el mal estado de los caminos.

Y no se culpe de ello al Secretario de Fomento, pues es persona activa que vigila las cuestiones nacionales como las suyas. El va de un lugar a otro inspeccionando todo, pero lucha contra elementos poderosos. Con solo el Ferrocarril al Pacífico hay problema para consumir las energías todas de un Ministro.

Ese mal estado de las vías ha retrasado la llegada de productos y con ellos la del dinero.

No ha habido inercia en el Gobierno, si sobra de prudencia y contemplación del estado del país para proponer algo seguro, algo verdaderamente eficiente.

Y ya verán los desilusionados que cuando lleguen las proposiciones concretas del grupo de banqueros españoles patrocinados por la poderosa firma de Urquino, de Madrid, cómo renacerá la normalidad y cómo los grandes especuladores de letras—que no ha vencido la Cámara—y que llevan a sus espaldas los chicos del bolsín, sacarán a la plaza sus giros, sus millonadas de dólares, para aprovechar los momentos últimos de los altos cambios.

Y entonces se probará el gratuito cargo de que el Gobierno ha jugado al alza del tipo de cambio.

Lo cierto del caso es que el señor Chavarría nunca queda bien, seguramente porque no preside, o no va a oír desde la barra, las augustas sesiones de la Asociación del Comercio.

Pidió ella que los derechos aduaneros fueran consignados en colones y no en dólares, y galantemente fué oída por el Gobierno y eso no valió.

Convénzase el Comercio que

el Estado y sus hombres no han dormido los sueños de los justos como también lo ha dicho "La Prensa". Mal pudiera un padre hacerse sordo a los clamores del hijo.

La mala situación no es sólo nuestra, es del orbe entero y ya se sabe que el estado post guerra, tenía que ser más desastroso que el anti-bellum.

No cometamos la injusticia de esos ataques. Laboremos todos por los días mejores de la Patria y no mezquinemos nuestros consejos.

Y junto con todo el país, junto con todo la prensa, iluminemos con diáfana claridad el sendero a los Representantes del pueblo, que ellos sabrán decir la última palabra, ya que el Ejecutivo cumple llamando los a su alrededor para oír sus consejos, basados ya en la experiencia de 180 días de gobierno, entre las congojas de la reorganización, de las reclamaciones nacionales y extranjeras, y ante las exigencias tan tropicales de los ticos, que todo lo pedimos del Gobierno sin considerarlo, sin ayudarlo, como ayer lo pedíamos todo de la revolución sin darle a ella ni nuestro brazo, ni nuestro bolsillo.

Y, hemos de continuar.

## Noticias mundiales

Servicio Havas

París, 12.—Millerand inauguró la exposición del cincuentenario de la proclamación de la República francesa y el segundo aniversario de la liberación de Alsacia y Lorena. Esta exposición contiene archivos y documentos históricos de la guerra del setenta y la historia de la revancha y de la conquista de las provincias perdidas en 1870.

París, 15.—El Presidente Millerand principió sus primeras visitas oficiales, habiendo sido calurosamente aclamado en la Casa de Ayuntamiento, donde fué recibido por el Municipio asistido de Loubet, Poincaré, Bourgeois, Peret, Leygues, Joffre, Pétain, Castelnau, Pau, Montnoury y otras notabilidades.

París, 12.—Declaran prematura la noticia de Bruselas publicada por ciertos periódicos que anuncian que la primera entrevista entre los expertos aliados y alemanes, encargados de discutir la cuestión de reparaciones, tendrá lugar en Bruselas el 20 de Noviembre.

Berlín, 12.—La huelga de las manufacturas eléctricas de la

Alta Silesia está terminada, y la huelga de los electricistas de Berlín está en vía de arreglos.

Roma, 12.—Según el "Giornale de Italia", las principales demandas de la delegación italiana en la conferencia de Yungoslavia por el arreglo de la cuestión adriática, sería la siguiente: primero: frontera de los Alpes Julianos; segundo: independencia completa de Fiume; tercera: independencia de Zara, o, si es posible, su anexión a Italia. El diario agrega que las conversaciones serían rotas si la delegación Yungoslava no aceptara estas condiciones.

París, 12.—La Cámara de Diputados discutió el proyecto de ley del Gobierno para sepultar los despojos de los combatientes desconocidos, debajo del arco de triunfo. La discusión fué larga y acalorada, dando lugar a incidentes y apóstrofes violentos entre partidarios del traslado al Pantéon y los del traslado al arco de triunfo. El Presidente tuvo que suspender la sesión. Después de restablecerse la calma, intervino Leygues con palabras elocuentes y el proyecto del Gobierno fué aprobado.

París, 12.—La conferencia de Embajadores se ocupó de la cuestión de los motores Dyes, sel, debido a que la comisión de control ha descubierto en Alemania 300 de estos motores, pidiendo su destrucción. El Gobierno Alemán contestó que debían ser transformados para el uso comercial. La conferencia espera un suplemento de información y pedirá probablemente a Alemania garantías sobre utilización de dichos motores.

Santa Margarita, 12.—Los delegados Italianos y Yugo-eslavos han tenido su primera sesión para tratar de las fronteras de los Alpes Julianos.

París, 12.—El Gobierno Polaco y el Gobierno Lituanos aceptaron el plebiscito para los territorios en disputa propuesto por el Consejo de la Sociedad de Naciones.

París, 12.—La Cámara de Diputados ha decidido discutir el 16 de este mes el proyecto de reanudación de las relaciones diplomáticas con el Vaticano.

París, 12.—El Ministro de Guerra notificó al General Franchet d'Espérey el decreto declarándolo cesante de sus funciones de General en Jefe de los ejércitos aliados en Oriente, renovándole la expresión de agradecimiento del país y del Gobierno Francés por los servicios eminentes que rindió a la causa de Francia y de los Aliados. La victoria que determinó el esfondamiento del frente Balkánico fué, efectivamente, uno de los grandes éxitos de los últimos episodios de la Gran Guerra.

Constantinopla, 12.—Las operaciones de los Bolchevistes contra Wrangel parecen suspendidas por el momento.

París, 12.—El corazón de Gambetta participará en el desfile del Arco del triunfo con los despojos de los soldados desconocidos que serán sepultados debajo del Arco. Con una parada de tropas se terminará la ceremonia.

Ocho días de realización!

LA TIENDA

La Gran Señora

está preparando una VERDADERA REALIZACIÓN de toda clase de géneros que empezará el día 12 de este mes.

Ricos y pobres pueden economizar dinero aguardando esta oportunidad.

JOSE SARKIS

San José -- Costa Rica

### La lógica ausente

En agua rosada han debido de bañarse los profesores de lógica leyendo en los diarios de estos días las despedidas a cierto cónsul, más bien que cónsul, agente provocador de conflictos internacionales.

Banquete, serenata con discurso de un ex-Ministro, cartas de tres individuos particulares y sueltos efusivos y laudatorios de los directores de los diarios. Se explican por sí mismos el banquete, el discurso y las cartas. No así las despedidas de los diarios—Porque cómo se compaginan ellas con los artículos de amarga crítica y de franca reprobación y de justísima alarma publicados en esos mismos diarios contra la conducta del Gobierno de Washington (¿a Nicaragua, Haití, Santo Domingo y Cuba? Si la intervención en estos países provoca y merece la indignación de esos diarios cómo han podido despedir amistosamente a un cónsul que, no por falta

de diligencia propia, sino por las oportunas y hábiles gestiones de un amigo del país, no nos puso en la mismísima situación de esos desventurados países víctimas de la ocupación armada yanqui? Notorias fueron sus gestiones para hacer desembarcar fuerzas de marina yanquis en el Limón, apoderarse del Ferrocarril y ocupar esta capital. Si alguien no se atraviesa en su camino, a la hora presente seríamos la segunda presa centroamericana y estaríamos gozando del suave régimen militar de Santo Domingo y Haití, o, si muy favorecidos, por algún capataz criollo, como don Emiliano Chamorro, y bajo las órdenes inmediatas del cónsul vencedor.—X.

### FUNERARIA de Campos y Hno.

Digase lo que se dijere, nadie puede dar un servicio igual al de esa Funeraria: precios bajísimos y servicio decente.

## 2º Aniversario de la Paz En la Catedral y El Cementerio

### Impresiones

Hace dos años, el mundo gemía bajo los horrores de la guerra y la locura de los hombres, desplomaba el globo y daba al traste con todo.

Por eso, cuando el cable lanzó por todos los rumbos la alborada de la paz, glorificamos el 11 de noviembre.

### Día feriado

Los años 18 y 19 fué fecha nacional y el cañón retumbaba temprano en las torres del Buena Vista, ya que vivíamos desgraciadamente en el trajín militar que tanto encantaba a aquellos hombres.

Pero ahora, en medio de un gobierno civil, verdaderamente popular, no se esperaban desfiles militares ni sonajas de cañones que no cuadran a nuestro espíritu tranquilo.

Por eso el Consejo de gobierno dispuso feriar el día por ser el recuerdo de la fecha más gloriosa de los 20 años que llevamos del siglo 20.

Así se dispuso y la Gaceta publicó el respectivo decreto, yendo la noticia por teléfono y por telégrafo a todo el país.

### El día gris...

Como era fecha de duelo, como tantos corazones tienen abiertas todavía sus heridas por los muertos de la guerra, el día amaneció triste y el sol ocultaba entre los rubores de sus nubes plomizas su faz.

### Recuerdos

Aún recordamos los semblantes de los grupos de movilizadas que en el andén de la estación del Atlántico se despedían de sus parientes y amigos.

### Las parvas de colegiales y escolares

Y pronto los viejos y cansados porteros agitaban las campanas y los timbres eléctricos. Había llegado la orden de la Inspección para no dar lecciones y para consagrar el día a los faustos fúnebres que habían de verificarse en nuestra iglesia matriz.

Y los liceístas volvieron a sus hogares, y los chicos preguntaron a todos, cómo era la Paz!

Dichosos ellos que viven en ella sin sentirle, ya que los grandes siempre estamos en la brega de la vida, en la lucha mezquina de intereses y de pasiones.

Aun contemplamos las lágrimas de

las señoras Garrón y Laporte, las dos madres que entre nosotros recibieron los golpes más rudos; aun nos acongoja la deseperación de la familia Tellini, donde hubo otra víctima.

Y nos parece oír los lamentos que el correo traía de los bravos soldados que como Lamiq, Robert, Cavallini, Corcelié, Mangel, Bremoud, y tantos otros que desde la trinchera húmeda y fría enviaban sus noticias de dolor y de hondo desconsuelo.

Con todos estos pesares mezclados en el alma con los beneficios que trae la paz, nos fuimos al templo, llamados por el tañido de las sonoras esquilas.

### En el Atrio

Los empleados públicos, los de bancos y comercios que nunca gozan de las mañanitas de sol, como se titulaba aquella bien escrita comedia española, dejaron sus escritorios y mostradores y fueron acercándose uno a uno, con sus pasos de cansados servidores, al atrio dórico de nuestra Augusta Catedral.

Ya había llegado Monseñor Marengo, el decano de nuestros diplomáticos y a su alrededor distribuía sus miradas placenteras encubiertas en su cara dulce, como queriendo recordar la dulzura del insigne educador don Bosco, a cuya benéfica congregación pertenece.

Y también don Julio, nuestro civil presidente había llegado con sus Secretarios de Estado, sin faltar uno, para aguardar la hora de la ceremonia.

### Dentro del Templo

Una alfombra roja—que debió haber sido negra—indicaba el paso por la nave central, a cuyo lado se habían colocado unas 150 butacas para los principales convidados y en las cuales faltaron las tarjetas de rubrica.

El altar solo lucía unos grandes lazos atados a los cirios.

Faltó un buen túmulo, como se ha estilado en otras pompas y que por cierto cuadra más en estos casos.

En el altar principal, el Presbítero don Carlos Meneses ofició, acompañándolo los P. P. Aníbaro y Castillo.

Los señores canónigos lucieron sus trajes de gala de profundo negro y dos de ellos hicieron compañía al Primer Magistrado que por tercera vez honra ya nuestra Iglesia.

### Invitados

La Colonia francesa por su cuenta había hecho invitación general para la ceremonia y ella fué publicada en todos los diarios.

Vimos individuos de todos los países aliados y hasta alguna pareja de ricos comerciantes chinos dentro del templo. Sirios vimos solo uno, ellos que tantísima simpatía guardaron a Francia, en sus días de dolor y de victoria.

### Elemento Diplomático y Oficial

Hacia la derecha vimos muchos prebendarios, secretarios de Legaciones y Consules, aunque es de sentarse que no se presentaron todos y que no asistieran de completa etiqueta.

Aquí se descuidan esas cosas, en la cual son más celosos los bogotanos y chilenos, donde la cortesía del vestir se apropia para cada acto.

En otros lados vimos los Sres. Ministros, los Ayudantes de Campo y el Secretario del Sr. Presidente, Jefes de Oficinas y Periodistas.

Atras un elegante conjunto de damas, entre las cuales había muchísimas extranjeras.

El resto de las naves estaba ocupado por el público y por cientos de niños de nuestras cáucelas sin estar obligados a formaciones rígidas.

### El Coro

Al pie del armonioso órgano catedralino y rodeando al maestro Campanadal estaban muchos artistas.

Allí el insuperable La Priore levantaba su sublime arco y a un lado D. Z. Z. mira con sus armonías de tiple y Monsieur Bousquet con su voz potente de tenor.

Y Petrita Rosat y muchos más que en aquella hora levantaron su voz junto con la plegaria de los sacerdotes por los muertos de la guerra.

La ejecución de la orquesta y la participación de los cantantes fué justamente egiada y celebrada.

### Girls and Scouts

Los exploradores queriendo ser solidarios con su compañerito Tellini que perdió un hermano por culpa de la guerra, fueron al duelo llevando una hermosa ofrenda floral.

Junto con ellos en correcta formación 20 girlscouts hicieron guardia de honor durante una hora luciendo su bandera con su estrella y con su lema "Estad preparados".

Y es que el scout, tanto está preparado para la dicha como para la pena.

También ellos recordaron los cientos de scouts que perecieron en la guerra, fieles a su jura para defender la patria!

### Coronas

Frente al barandal del presbiterio de Catedral fueron colocadas muchas coronas: eran del Ministerio de R. R. E. E., de la Colonia Francesa, de la Italiana, de los Ministros y de los exploradores. Todas artísticas pero no sujetas al ritualismo de rigor.

Y otra vez nuestro lápiz de críticos se resiente.

Las coronas de soldados, las coronas de monumento, señores no llevan flores. Son lisas y abiertas y son además tejidas con laurel y con mirtos.

Y no vaya nuestro regañón para los jardineros, pero sí el consejo obligado para otra ocasión.

### Comienza el desfile

Terminada la ceremonia religiosa la orquesta y el órgano tocaron el Himno Nacional. Qué hermoso y armónico resultó! Y cómo las naves lo repitieron, celebrando la paz de los pueblos.

Grave, sereno, desfiló de primero el señor Presidente Acosta y luego su Gabinete y demás altos oficiales.

Y después una larga cadena de los bravos oficiales que fueron a la pelea y a Dios gracias volvieron vivos, mientras otras madres desesperadas e

inconsolables lloraban la pérdida de sus hijos.

Y allí vimos a Tellini, a Lamiq, a Robert y muchos más. Algunos los más bravos lucían en sus pechos cruces, medallas y cintas.

Esa salida nos impresionó mucho y entonces pensamos en los honores de la guerra.

Recordamos que para los soldados de nuestra revolución no hubo una medalla, pensamos que aún el pecho de un Valenciano está como sus ciénes, huérfano de condecoración y de laurel.

Y como él, muchos que el lápiz calia...

### Autos y carruajes

Y doblaban las campanas...

Mientras los autos y los coches se llenaban de coronas y de invitados que se fueron al Cementerio.

### Discursos

Frente a la tumba de Garrón la tribuna se alzó y el señor Cónsul Francés, después de depositar allí una corona habló con elegancia en su idioma. Estuvo expresivo y sentimental.

Luego en el mausoleo de la familia Tellini, el señor don Eugenio de Benedictis, a nombre del Cónsul, Scaglietti hizo otra oración fúnebre.

### Notas

De la colonia francesa no asistieron todos sus miembros. De la iglesia el número fué deducido, así como el de los italianos. El público sí fué numeroso.

Con un poquito de mayor dirección el ceremonial hubiera sido más regio y la concurrencia más grande.

Los elementos de las colonias, muy en especial la Italiana, quedaron muy complacidas con la presencia del Primer Magistrado señor Acosta, de nuestro Canciller el Lic. Alvarado Quirós, el más entusiasta de los aliados, y de todo el Gabinete.

Muy placentero será para las naciones de Europa al recibir los reportes oficiales de sus representantes diplomáticos y consulares, oír cómo el pueblo de Costa Rica ha honrado los sacrificados en la cruenta hecatombe de la guerra y cómo ha celebrado el país junto con el Gobierno la era de la paz.

Vaya por aparte nuestra admiración por los artistas que tan brillantemente participaron y para los Exploradores Juan Raf. Mora.

Cronista

## DUELO

En la mañana de ayer dejó de existir de manera inesperada don Teodosio Castro, caballero colombiano residente en Costa Rica desde hace 50 años.

Consagró sus mayores energías a las labores agrícolas y comerciales, en las cuales obtuvo gran éxito, logrando formar una cuantiosa fortuna.

Aquí contrajo matrimonio con la señorita Rosalía Fernández.

La inhumanación de su cadáver se verificó en la tarde de ayer mismo, en medio de numeroso cortejo, en el que figuraban muchos de los caballeros que cultivaron la amistad del Sr. Castro.

Presentamos nuestro pésame a sus hijos Teodosio, Georgina, Alfredo y Ernesto Castro Fernández.

## Librese de Callos Doloridos

"Gets-It" los reblandece de tal modo que se desprenden sin dolor.

No hay más dolor después de aplicar unas cuantas gotas de "Gets-It" sobre el callo o callosidad, y se secan en el acto.



En un día o dos Ud. desprende al persistente ingrato, casi sin sentirlo. Es el final del callo y el fin de su tortura. Millones de personas que se han quitado de sufrirlos por medio de "Gets-It" dicen que es el único método razonable para librarse de ese tormento.

"Gets-It" el callosidad infalible se vende en cualquier Droguería o Botica. Fabricado por E. Lawrence y Cia., Chicago, E. U. A.

Unicos Representantes

## El quinto incendio de la temporada

En la madrugada de ayer repetidos pitazos de la policía difundían el alarma en el vecindario.

Qué ocurría? Un grandioso, imponente y magnífico espectáculo se desarrollaba en la manzana situada al Norte del Mercado. Había estallado el quinto incendio de la temporada.

Si ignora por de contado cómo y donde prendió la chispa que ocasionó aquella maravillosa transformación.

## Sección del Comercio

### Desaparecen los billetes menudos

Las mal llamadas tercerillas de 25 y de 50 céntimos van desapareciendo; su papel es tan malo y su uso tanto que lentamente se van destruyendo y al llegar al Banco Internacional y a la Administración de rentas son retirados para cambiarlos en billetes mayores.

El 26 de Octubre anterior se quemaron billetes de 25 cts. por valor de ₡ 64.780 y de 50 cts. ₡ 79.852 que en junto dan un total de ₡ 144.632.

## FERROCARRIL AL PACIFICO

### SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEA PARA ARRIBA)	
San José a Alajuela	San José a Puntarenas		Puntarenas a San José	Alajuela a San José
DIARIO	Domingo, Martes, Jueves y Sábado		Domingo, Lunes, Mié. y Vnes.	DIARIO
p. m.	a. m.		p. m.	a. m.
2.30	9.00	San José	4.45	11.00
3.05	9.35	San Antonio	1.10	10.25
3.30	10.00	Ciruelas	12.47	10.00
3.50		Alajuela		9.35
	10.18	Turrúcares	12.27	
	10.45	Atenas	12.05	
	11.00	La Balsa	11.50	Puntarenas
	11.25	Escobal	11.25	a
	12.20	Orotina	10.30	Esparta
Esparta a Puntarenas	1.50	El Roble	8.40	Domingo,
	2.10	Puntarenas	8.15	Martes, Jueves
				y Sábado
Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes				
a. m.				p. m.
6.15		Esparta		5.45
6.55		El Roble		4.55
7.15		Puntarenas		4.30
a. m.	p. m.			

Hay varias Estaciones intermediarias en donde paran los trenes, informes en cualquier Agencia.

ALBERTO ZUÑIGA,—Supt. de Tráfico

## GIRALT HERMANOS

IMPORTACION DIRECTA

### La Feria La Geisha

Servicio de Restaurant a todas horas.  
Conciertos por los mejores profesores.

tiene a la venta las famosas pastillas

**COUGH DROPS**  
Especiales para la tos

Teléfonos 348-729

**Avisos de ocasión**

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

**AUTOMOVIL FORD.**—Se vende uno, de oportunidad. Informes en este diario.

SE VENDE MUY BARATA una máquina de escribir Fox N° 1, portable.

**RELOJERIA ITALO-TICA**, de Angel Cavallini P.—De regreso de la guerra he abierto nuevamente mi taller de reparaciones de relojes. Posco certificado de práctica de importante relojería europea. Trabajo garantizado. Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste de Mercado.

**LA LIBRERIA Española**

DE MARÍA v. de LINES Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadrículados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Grado y Libro 4º para 5º Grado, Cat. cismos, Historia Sagrada; compases, doble-decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la **LIBRERIA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE María v. de Lines**

**Adelaida Solórzano OBSTETRICA**

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobias Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington.

**Cervecería Traube**

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

**WATCH!**

En esta imprenta se traduce del español al inglés y viceversa.

We can translate to or from English and Spanish Perfect Knowledge.

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca **Rosalina C. de Cortés** Son los más aceptables De venta en todos los establecimientos. Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

**Rafael Meza N.**

CIRUJANO DENTISTA Oficina: 5 v. al Noreste del edificio de Correos Extracciones sin dolor

**Broma que resulta cara**

Cuenta Tácito que al morir Augusto donó al pueblo romano 400.000 sextercios; al populacho, 35.000; a cada soldado de la guardia del Pretorio, 1.000, y a cada soldado de las legiones romanas 300. Como su sucesor Tiberio no se inclinase a cumplir tales legados, ocurrió el hecho siguiente: Un bromista, viendo que llevaban a un difunto, se acercó a él, y simulando hablarle al oído, dijo en voz alta: «Comunica a Augusto que no se han cumplido los legados que hizo al pueblo.» Enterose Tiberio de lo ocurrido y envió por el bromista. Hizo que se le pagara su legado, pero inmediatamente lo mandó matar, diciéndole que marchase junto a Augusto, «ya que podía llevarle noticias más recientes que las del difunto.»

**Inhalador electro iódico Maggiorani**

Combate los gérmenes de Influenza, Tuberculosis, Tosferina; también Catarros. Costo \$2.00, en las boticas Central y La Dolorosa.

**FRAY GEROLAMO SAVONAROLA**

Breve biografía apologética acompañada de un recuerdo sobre los Mártires de Belfiore, por Adriano Arié. Hállase en venta, al precio de 20 CENTIMOS, en las librerías de Tormo y Trejos Hnos.

**Atención**

En la Administración de este diario se compran ejemplares del 9 y 31 de Octubre ppdo.

**El limón contra las víboras**

Pide un periódico de San Pablo, de Brasil, que por amor a la humanidad, se dé publicidad a este hecho:

«Un agricultor fué mordido en una pierna por una víbora de cascabel.

Sin impresionarse por este hecho, tomó un limón agrio, lo cortó en mitades, a las que adicionó cierta cantidad de sal de cocina, las puso activamente en el fuego, aplicándose las cuando hervían a manera de cauterio, en las heridas dejadas por la víbora. Repitió la operación algunos instantes, colocó una ligadura en la parte superior de la pierna, y sin dar importancia al caso, prosiguió su trabajo durante el día. El agricultor manifestó que después de mordido por la víbora apenas sintió leve peso en la cabeza, el que desapareció enseguida del cauterio.

Hállase probado que el limón ácido tiene esta virtud, además de otras muchas que le son atribuidas.»

**Colegio Montero**

CON INTERNADO Pida informes. Teléfono 1646

(DONOSO CORTÉS)

**Doctora Jadwisia de Picado**

Enfermedades de señoras y niños

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería de Lines, Nueva Casa de Salud del Dr. Rodríguez

—: CONSULTAS: De 9 a 11 a. m. —:

**Los limos del Nilo**

Es legendaria la riqueza fertilizante de los limos del Nilo, que abandonan las tierras del Delta hasta el punto de haberse podido decir que «el Egipto es un don del Nilo.» El depósito anual en las tierras alcanza a 15 toneladas por hectárea.

Su riqueza en ácido fosfórico, que es de 2 por 1000; en fosfatos, de 6 a 7 por 1000, y en cal, 3'3 por 100 hacen a las tierras regadas por el Nilo, rivales de las mejores tierras de labor. Recientes estudios han hecho ver el papel que en estos limos desempeñan los microorganismos en presencia de las materias orgánicas que contienen en la proporción de 8 por 100.

Este abono, que puede considerarse, pues, como un abono viviente, conserva todavía su favor en el Alto Egipto pero la industrialización del cultivo y la organización de los riegos, hace abandonar el procedimiento por inmerción en el Bajo Egipto, donde las cosechas se suceden rápidamente.

**Adoración Nocturna de San José**

Con motivo del fallecimiento de la cooperadora Rafaela Rodríguez, se dispuso mandar celebrar en sufragio suyo las tres misas de reglamento en la Capilla del Seminario, los días 15, 16 y 17, a las 6 30 a. m.

Se replica la asistencia a los socios.

**RIFA**

Se ha termina la rifa de una valiosa sortija a beneficio de la construcción de la casa de las Religiosas Salesianas, y fué premiado el N° 425 de la señora Rosa S. de Esquivel.

**Madre de pobres y ricos**

«La Iglesia, señores, es admirable para todo; pero lo es especialmente para servir de medianera entre los pobres y los ricos, por participar de la naturaleza de los unos y de los otros...»

«En donde más resplandece la caridad de la Iglesia, es, señores, en España. España ha sido una nación hecha por la Iglesia, formada por la Iglesia para los pobres: los pobres han sido en España Reyes. Los que eran colados tenían tierras perpetuamente con un censo ínfimo y eran en realidad propietarios. Todas las funciones eran para los pobres. Los jornaleros tenían con qué dar pan a sus hijos con los jornales que ganaban en los gloriosos y espléndidos monumentos de que está llena España. ¿Qué mendigo no tenía un pedazo de pan estando abierto un convento?»

**EL LÁPIZ**

El origen del lápiz es el descubrimiento del grafito de que se ha formado desde entonces; pero su historia es todavía más antigua, pues antes de conocerse aquella sustancia, en los siglos XIV y XV, se dibujaba y escribía al lápiz por medio de una aleación de plomo y cinc, hoy día poco conocida.

En algunas carteritas de lujo que podríamos llamar contemporáneas, veíanse todavía lapiceros de marfil con punta cónica de esa mezcla.

Miguel Angel dibujaba con esos lapiceros que Vasari designa con el nombre de «estilos».

La industria del lápiz empezó bajo los auspicios exclusivos de Inglaterra, dueña de las célebres minas de grafito de Cumberland; pero cuando éstas empezaron agotarse hubo de acudir-se a mezclar el grafito con otras sustancias, extendiéndose la fabricación de lápices por Francia y Alemania, donde Gaspar A. W. Faber instaló cerca de Neuremberg, en 1761, los talleres que le han dado renombre y constituyen todavía la marca más acreditada.

La gran fábrica de Stein, dirigida entonces por Juan Lotario Faber, se hallaba en su mayor actividad, hasta que un negociante francés, J. P. Albert, residente en Siberia, halló en un barranco cerca de Irkoutsk, fragmentos de grafito puro. El yacimiento de donde procedían los fragmentos fué descubierto en las alturas del monte Bjtengul, a 400 verstas de Irkoutsk, sobre las fronteras de China.

Faber, comprendiendo el vasto porvenir que se abría a la industria lapicera y después de haberse asegurado de que el grafito de Siberia no merecía del de las minas ya agotadas de Cumberland, concertó con Alibert el suministro exclusivo de grafito a la casa Faber, firmándose la concesión en el año 1856.

Al partir de esta fecha, la industria ha adquirido inmenso desarrollo y ha sido objeto de pogresos y privilegios.

El lápiz resulta otro de tantos inventos modestos; pero cuya utilidad es quizá mayor que muchos de los más grandes adelantos de que se envanece la civilización moderna.

**JUGUETES ALEMANES**  
y otros regalos  
para todos los gustos, de todos los precios  
Exhibición desde ahora en la  
**Librería Lehmann (Sauter & Co.)**  
Imprenta, Encuadernación



**HIERRO NUXADO**

Es excelente para retardar el desgaste y vejez prematura. Hace reaparecer los buenos colores en las mejillas de las Mujeres. Pone una vitalidad asombrosa en las venas de los Hombres. Aumenta la Fuerza y el Vigor de las personas agotadas en quince días, robusteciendo la sangre. Dice el Dr. Carrera de la Facultad de Medicina de Madrid: He visto el preparado llamado HIERRO NUXADO y he estudiado su fórmula. Contiene hierro en la forma de peptonato, que es la más fácilmente asimilable por el organismo y que asociado a la nuez vónica y los glicerofosfatos de cal y sosa, hace que el HIERRO NUXADO sea el reconstituyente tónico ideal, preferido por la mayor parte de los médicos.

Pida-Tome-Recomiende **Hierro Nuxado**

**Regreso**

En el vapor Toloa regresaron al país los miembros de la misión diplomática a Panamá.

Vino en el mismo vapor don José Joaquín Vargas Calvo, procedente de los Estados Unidos.

Para todos nuestro saludo.

**EL Dr. Rafael Calderón**  
ha abierto su consultorio 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a don Nicolás Meza. Al mismo local se ha trasladado el **Doctor Roberto Fonseca Calvo.**

**Máquina de escribir**

Se desea comprar una en perfecto buen estado y de marca moderna.

Entenderse con Ybo Rojas en su taller situado 100 v. al sur del Parque Central, de 11 a 12 a. m. y de 4 a 5 p. m.

**Duelo**

Murió anteayer el niño Rodrigo, hijo de don Luis Uribe y doña Marta Pagés de Uribe, a los cuales presentamos en su duelo, nuestras manifestaciones de condolencia sentida.

**Nicolás F. Meza**

CIRUJANO DENTISTA Tiene su oficina, desde hace muchos años, 15 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios mediante ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

UNANCIE EN «LA VERDAD»

TIPOGRAFIA DE SAN JOSÉ